

EL COMERCIANTE

Boletín Comercial de Luciano Sánchez N. Calle 13 Este No. 21 Apartado 216

Año II

Panamá, 10 de Abril de 1920

No. 9

ADVERTENCIAS

Este periódico se publicará el 10 de cada mes, se distribuye gratis especialmente a nuestra clientela, y se enviará gratis a quien lo solicite.

ESCUELA CORRECCIONAL

Desde hace mucho tiempo y con constancia digna de aplauso "La Estrella de Panamá", "The Star & Herald" y "El Diario de Panamá" en sus editoriales y crónicas han pedido la apertura de esta escuela.

También nosotros en uno de nuestros últimos números tratamos este asunto y ahora se une a los que esto pedimos "The Workman" y creemos que si más periódicos hubiera más seríamos nosotros que esto pediríamos pues on la conciencia de todos está la necesidad de dicha escuela.

¿Están sordos los encargados de resolver estos problemas?

ESCUELAS NOCTURNAS

En días pasados un obrero panameño de los muchos que hoy trabajan en la Zona del Canal, le dirigió un anónimo a Lino Tipo quejándose de las dificultades en que se encuentran los nuestros por no saber hablar inglés. Para remediar este mal, el obrero y el cronista de "The Star & Herald" hacen resaltar la necesidad de crear escuelas nocturnas que preparen a los que hoy trabajan en el Canal.

Aprovechamos esta oportunidad para pedirles; hacen una falta enorme al país. Probablemente al principio no se verán muy concurridas pues muchos de los que más la necesitan desconocen sus ventajas.

Recordemos que "La Maternidad" en los primeros años de fundada estuvo casi desierta recordemos que el gobernante o uno de los colaboradores de aquella época, recomendó a la Asamblea Nacional su clausura por ser un fracaso. No sabemos si los legisladores de entonces dispusieron cuerdamente que continuara, o si fue por indiferencia que se dejó continuar la institución que hoy le presta grandes beneficios al país puesto que a más de atender a muchas parvulitas de la ciudad ha enseñado y continúa enseñando a un ejército de comadronas, siendo muchas las que prestan sus servicios en la capital y en varias de las poblaciones del interior. Creemos sin temor de equivocarnos que esta institución ha salvado y continuará salvando a millones de niños de una muerte segura.

Ya que tuvimos la gran suerte de concurrir a la Escuela de Comercio nocturna que funcionó como anexa al Instituto Nacional en los años 1909 y 1910 sabemos lo que ello significa a los que como nosotros tienen que abandonar las aulas para buscar en cualquier establecimiento el sostén de la familia. Cuantos como nosotros la necesitan para poder surgir. Sin ir muy lejos uno de nuestro empleados, un muchacho de 16 años que hace dos terminó sus estudios primarios en la anexa al Instituto ayuda a su familia con su trabajo; estamos seguros que con la escuela nocturna este muchacho hábil y consagrado al cabo de dos o tres años de recibir lecciones de Contabilidad, Inglés, Matemáticas, etc. etc., se pondrá en condiciones de desempeñar un puesto de importancia en cualquiera de las principales casas de comercio.

Nosotros difícilmente habríamos alcanzado la posición actual, y si mañana ocupamos puesto distinguido en el comercio, a la escuela nocturna deberemos gran parte de nuestro éxito.

El país necesita hombres eficientes; que pongan manos a la obra los que pueden y deben proporcionarles la preparación necesaria. Los que dirigen los destinos de una nación están en el deber de ver por el bienestar de sus gobernados así como el padre amoroso se preocupa y labora por venir de sus hijos.

Los patriotas y gobernantes de palabras, los que cierran escuelas por economía deben eliminarse como verdadera rémora de nuestro progreso; necesitamos hechos que sean un testimonio elocuente de que cumplen con sus deberes.

Luciano Sanchez N.

Calle 13 Este, No. 21

Teléfono 814

Apartado 219

Nos permitimos ofrecer a nuestros clientes los siguientes artículos cuyos precios son mas bajos que en cualquiera otra parte.

Un Gran Surtido de Vasos a \$2.80 doc.

Botellas de cristal con su Vaso, propias para mesa de noche a \$1.20

Jarras de Cristal a 1.20, 1.50 y \$1.70

Motas para Polvos a 15, 20, 30 y 40 centavos

Pañuelitos para niños y señoras a 20 centavos

Pañuelos de luto para señoras a 25 centavos

Colgadores de madera para faldas o sacos a 15 centavos

Broches de presion a 10 centavos doc.

Hilo de color para tejer a 15 centavos

JABONES de Azufre, Boricado, Fenicado y de Alquitrán a 30 centavos

Jabon SAPOLIO a 20 centavos, el precio ha subido, son los ultimos a este precio

Polvos de Talco de varios marcas a 20, 30, 40 y 50 centavos

10 Plumas para escribir por 10 centavos

Los Cuadernos "Wilson" a 15, 20 y 30 centavos

Tenemos un saldo de Cuellos para hombres números 16 1-2, 17 y 17 1-2 de diferentes estilos al increíble precio de \$3.00 la doc.

Y Como siempre un surtido de Mercaderías en General
Por Mayor y Menor

Periodismo y negocio.

Al Dr Ignacio Palau,
modelo de periodistas.

Fundar una empresa periodística es, en los tiempos modernos y lo ha sido siempre en mayor o menor grado, establecer un negocio con el fin de conquistar elementos para la despena. Este objetivo, tan material y egoísta como es, no deslustra al periodista.

Pero no quiere esto decir que deje de ser un mundo y acanallado cuando sólo enderezca su acción a ese fin, ni que deje de haber, paralelamente a ése, otro norte a qué mirar en la existencia.

Una escuela es también una especulación, como una estación de baño o un salón de tiro al blanco; pero el institutor que la atiende tiene que ser en ella un sacerdote y darse en cuerpo y alma a ese mundo de cosas intangibles de que se nutre el alma y que son la salud moral de la humanidad.

Negocio no significa en modo alguno abdicación del decoro, rebajamiento miserable del alma. No quiere decir que el estómago haga funciones de cerebro y que el interés privado cierre el horizonte del alma y ponga freno al corazón. La naturaleza colocó sobre aquélla esta entraña generosa y les permite a ambas funcionar a tiempo mismo.

Hay, sin embargo, periodistas bajos y que echa carnes y hacen su negocio redondo exaltando miserias encumbradas, apostrofando gratitudes, sacrificando cuanto cosa noble se opone a su particular conveniencia, y decapitando la justicia hasta cuando la merece, en un aplauso, un maromero que no paga con dinero una gacetilla de estímulo.

Por sobre las maquinaciones del negocio, la Prensa tiene una misión augusta que cumplir en la sociedad; misión de alturismo, de justicia, de amor; misión que no da monedas a la bolsa, pero que obliga impertivamente al hombre de conciencia, que ofrece alegría al espíritu, inspiración al pensamiento, galardón al nombre.

JESUS VALENZUELA

(Correo del Cauca).